

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL



La Jornada Hidalgo

SÁBADO 20 DE DICIEMBRE DE 2025
HIDALGO // AÑO 5
NÚMERO 1647 // Precio 10 pesos



Entregan patrullas y reconocen la labor de policías

Como parte de la conmemoración por el Día de la y el Policia, se realizó la entrega de patrullas, equipamiento táctico y reconocimientos a elementos de Seguridad Pública estatal y municipal. Esta entrega, por un monto de 66 millones 432 mil 832 pesos, consiste en 71 patrullas; dos vehículos tácticos;

una ambulancia de urgencias básicas, y 43 mil 372 piezas de uniformes. El gobernador Julio Menchaca expresó un agradecimiento a los uniformados que durante las lluvias de octubre realizaron labores de apoyo y auxilio en los municipios más afectados. Foto Socorro Ávila / P4

El propósito es evitar acciones en tribunales, explicó

Menchaca pide revisar constitucionalidad de reformas a gubernatura

Con base en el análisis podrá tomarse la decisión más conveniente

La finalidad es que no haya impugnaciones o que sean las menos

Se dijo a favor de la participación de las mujeres en cargos públicos

El Congreso confirma que los proyectos no serán sometidos a votación

SOCORRO ÁVILA / P3

66 Lograr una regulación adecuada de la IA es el gran reto; tanto gobiernos como organizaciones diversas en el mundo han emitido una serie de recomendaciones al respecto basadas en los niveles de riesgo en su uso, que atañen a desarrolladores, administradores y usuarios". BRENDA FLORES / P4

Sitmah podría recibir unidades del Tuzobús en donación

- Al concluir el arrendamiento, la empresa ofreció al Gobierno estatal entregar los camiones
- El contrato por 662 millones 421 mil 775.24 pesos terminará en 2028
- El oficial mayor Edgar Orlando Ángeles Pérez aclaró que ello no significa una nueva erogación

SOCORRO ÁVILA / P2

De Interés General



▲ Foto Especial

Alistan cobranza para Salinas en enero de 2026

Dos empresas deben enfrentar requerimiento de pago del SAT por 51 mmdp en adeudos fiscales

Utilizaron de manera improcedente pérdidas fiscales para reducir su carga tributaria

Antonio Martínez Dagnino subrayó que cualquier beneficio será dentro del marco legal

MAURICIO BAUTISTA / P2



Download on Google play

Download on the App Store


LaJornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval**Subdirector Editorial**Mauricio Antonio
Bautista García**Director Editorial**

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
[https://
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)


@JornadaHidalgo


[https://www.facebook.
com/LaJornadaHidalgo/](https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/)
CONTACTO COMERCIAL
[comercial@hidalgo.
jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)


Tel: 5589510832

Publicación diaria,
20 de diciembre de 2025**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
Col. Ampliación Cosmopolita,
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
CDMX.**Distribución:**Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Az-
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.**Certificado de Licitación de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101**EL CONTRATO DE ARRENDAMIENTO CONCLUIRÁ EN 2028**

Sitmah podría recibir en donación nuevas unidades del Tuzobús



El oficial mayor Edgar Orlando Ángeles Pérez, aclaró que ello no significa una nueva erogación. Foto Socorro Ávila

Tras concluir el proceso de licitación, la empresa ofreció al Gobierno estatal la posibilidad de entregar los camiones

SOCORRO ÁVILA

El Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo (Sitmah) tendrá la opción de recibir en donación las 80 nuevas unidades para el Tuzobús que adquirió el Gobierno estatal; esto, una vez que concluya el contrato de arrendamiento con la empresa Rommify Capital.

El titular de la Oficialía Mayor, Edgar Orlando Ángeles Pérez, explicó que, tras concluir el proceso de licitación para el arren-

damiento de las 80 unidades, la empresa ofreció al Gobierno estatal la posibilidad de entregar los camiones en donación, siempre y cuando lo acepte el Sitmah.

Aclaró que ello no significa una nueva erogación, "de acuerdo con la carta que nos presentó la empresa, nos los entregarían y el gobierno no tendrá que erogar ni un peso (...) Serán completamente nuestros, sin una inversión adicional", comentó.

El contrato de arrendamiento por 662 millones 421 mil 775.24

pesos concluirá en 2028 e incluye la prestación de 38 autobuses con capacidad para 50 pasajeros, además de 42 con capacidad para 80 usuarios, mismos que podrían pasar a propiedad del estado una vez concluido el contrato.

El oficial mayor explicó que en tanto esté vigente el contrato, la empresa deberá cubrir en su totalidad los mantenimientos preventivos y correctivos, las reparaciones, seguros, llantas, así como necesidades en hojalatería y pintura.

Sin embargo, una vez que concluya el contrato de arrendamiento, si el Sitmah acepta la donación, entonces estas necesidades las deberá cubrir la autoridad estatal.

De acuerdo con el fallo de la licitación para estas unidades, los 38 autobuses con capacidad para 50 pasajeros deberán entregarse a más tardar el 30 de enero de 2026, mientras que los 42 autobuses con capacidad para 80 pasajeros se entregarán a más tardar el 31 de marzo de 2026.

Alistan cobranza para Salinas Pliego en enero

De Interés General

MAURICIO BAUTISTA

Tras perder de manera definitiva en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dos empresas de Grupo Salinas deben enfrentar en enero de 2026 un requerimiento de pago del Servicio de Administración Tributaria (SAT) por 51 mil millones de pesos en adeudos fiscales que arrastran desde hace más de una década.

Durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, el director del SAT, Antonio Martínez Dagnino, recordó que el máximo tribunal desechó los últimos recursos legales el pasado 13 de noviembre, con lo que quedaron firmes resoluciones fiscales determinadas originalmente entre 2013 y 2018, correspondientes al Impuesto Sobre la Renta de los ejercicios 2008 a 2013.

Aclaró que las resoluciones judiciales también establecen que

cluyeron que las empresas que encabeza el empresario Ricardo Salinas Pliego utilizaron de manera improcedente pérdidas fiscales para reducir su carga tributaria.

De acuerdo con el SAT, tras las resoluciones administrativas, las compañías impugnaron los créditos ante el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que entre 2019 y 2023 confirmó su procedencia.

Posteriormente, promovieron juicios de amparo ante el Poder Judicial de la Federación, los cuales fueron negados por tribunales colegiados en 2024 y 2025, antes de que la Corte cerrara definitivamente el caso.

Martínez Dagnino precisó que, conforme al Código Fiscal de la Federación, el SAT está obligado a continuar el procedimiento de cobro, por lo que en enero se notificará formalmente el requerimiento de pago. A partir de esa notificación iniciará el plazo legal para que las empresas cubran voluntariamente el adeudo.

Aclaró que las resoluciones judiciales también establecen que

los contribuyentes pueden solicitar esquemas de pago y, en su caso, ajustes, los cuales podrían implicar reducciones de hasta 39%, dependiendo del orden y modalidad en que decidan liquidar el monto.

Subrayó que cualquier beneficio se otorgará únicamente dentro del marco legal y conforme a los criterios definidos por los tribunales.

Por su parte, la presidenta Sheinbaum sostuvo que se trata de un asunto estrictamente jurídico y administrativo, sin componentes políticos. Señaló que el gobierno federal se limitará a aplicar la ley y que, de no concretarse el pago, el SAT deberá avanzar al siguiente procedimiento fiscal.

"Se notifica en enero y esperamos que se pague, así de sencillo", afirmó. "Aquí no hay un asunto ni personal ni político, ni nada, sino sencillamente lo que dice la ley", puntualizó Sheinbaum.

Adelantó que el SAT y la Secretaría de Hacienda informarán sobre el desarrollo del proceso una vez hecha la notificación formal.

4 Temas de La mañanera

México reduce pobreza y consolida la clase media

MAURICIO BAUTISTA

Por primera vez en la historia de México, la clase media superó en número a la población en pobreza, afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum. Jesús Ramírez, coordinador de asesores de la Presidencia, indicó que, de acuerdo con del Banco Mundial, entre 2018 y 2024 la proporción de personas en pobreza pasó de 35.5 a 21.7%, mientras la clase media creció de 27.2 a 39.6%. El cambio implicó que más de 13 millones de mexicanos salieran de la pobreza y alrededor de 12 millones se integraran a la clase media. "Hoy hay en México más familias que se reconocen como clase media", sostuvo. Atribuyó el resultado al aumento del salario mínimo y a los programas de bienestar.

México abre mesas con India, China y Corea del Sur

El gobierno de México mantiene mesas de trabajo con India, China y Corea del Sur para analizar el impacto de los nuevos aranceles a importaciones provenientes de países sin tratado comercial, confirmó Sheinbaum. Explicó que participan las secretarías de Economía y Relaciones Exteriores y buscan evitar presiones inflacionarias o afectaciones en la producción, especialmente entre pequeñas y medianas empresas dependientes de insumos extranjeros.

Confirman designación de Gertz como embajador

Sheinbaum confirmó que Alejandro Gertz Manero será designado embajador de México y que es una atribución que la ley otorga al Ejecutivo federal. Puntualizó que la decisión se tomó tras un acuerdo personal y como reconocimiento al trabajo realizado por el exfiscal general de la República. La mandataria subrayó que la legislación permite nombramientos. "No hacemos nada que esté fuera de la ley", sostuvo. Rechazó que la designación disincentive la carrera diplomática.

Presupuesto a programas sociales: un billón de pesos

El presupuesto destinado a los programas sociales alcanzará un billón de pesos en 2026, anunció Sheinbaum, lo que representará un aumento superior a 150 mil millones de pesos respecto a 2025. La mandataria explicó que los recursos se canalizarán como derechos constitucionales mediante transferencias directas, principalmente a pensiones, becas y nuevos esquemas como Salud Casa por Casa. Señaló que el aumento del salario mínimo reforzará la reducción de la pobreza.



LOS PROYECTOS NO SERÁN SOMETIDOS A VOTACIÓN DEL PLENO

Congreso local pausa reformas para la próxima gubernatura

Es un acto de prudencia política y el mayor acierto es no precipitarse, consideró el diputado Avelino Tovar Iglesias

SOCORRO ÁVILA

El Congreso del estado pausará las iniciativas para reformar la Constitución Política de Hidalgo con las que se pretende ampliar el periodo de la próxima gubernatura, de dos a cinco años, y fijar una contienda al cargo exclusiva para mujeres, a pesar de haberse aprobado en la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales.

Durante la tarde del viernes, el diputado Avelino Tovar Iglesias, quien votó en contra de los proyectos presentados por las legisladoras Diana Rangel Zúñiga e Hilda Miranda Miranda, refirió que, aunque no les han notificado de manera oficial, "al parecer" no se estaría votando la próxima semana como se preveía.

"Sería una decisión responsable del Congreso, porque cuando se trata de reglas democráticas y además tan delicadas como es el tema de

la gubernatura, lo correcto sería poner pausa y no forzar y hacer las cosas al vapor, es un acto de prudencia política y el mayor acierto es no precipitarse", expresó.

Sin embargo, el área de comunicación social del Legislativo confirmó que los proyectos no serán sometidos a votación del pleno.

Menchaca pide revisar la constitucionalidad

Previo a esta decisión de los legisladores, el gobernador Julio Menchaca Salazar hizo un llamado al Congreso a revisar la constitucionalidad de las reformas que pretenden aprobar para ampliar el periodo de la próxima gubernatura y fijar una contienda al cargo exclusiva para mujeres, con el propósito de evitarse acciones en tribunales.

Luego de darse a conocer que estas iniciativas de reforma a la Constitución Política de Hidalgo ya

►Julio Menchaca afirmó que en el estado se han integrado acciones afirmativas para lograr una mayor participación de las mujeres en cargos públicos. Foto Cortesía

fueron aprobadas en la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales, con mayoría de votos, el mandatario estatal hizo un "atento llamado" a revisar la constitucionalidad y que con base en ello se tome la decisión más conveniente.

Lo anterior, luego de que la dirigencia nacional de Morena diera a conocer que promoverán una acción de inconstitucionalidad contra reformas similares aprobadas en San Luis Potosí, aunado al rechazo a esta reforma expresado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

"Mi atenta solicitud de que revisen la constitucionalidad, es un ejercicio constante de revisión (...) es una responsabilidad (...) Se trata de evitar que una decisión que tome el Congreso (...) esté luego litigándose en los tribunales, alargando los plazos y generando expectati-



vas", reiteró.

Insistió en que el Poder Legislativo debe hacer una revisión de manera que no existan impugnaciones a ambas propuestas impulsadas por las diputadas Hilda Miranda y Diana Rangel, o que sean las menos posibles.

Aclaró que no se trata de estar en contra de lograr la paridad en Hidalgo, pues en el estado se han inte-

grado acciones afirmativas para lograr una mayor participación de las mujeres en cargos públicos, pero en este caso, insistió que pudiera llevar a acciones de inconstitucionalidad.

Finalmente, descartó que esté buscando impulsar a su esposa a la gubernatura, como se ha mencionado que es el objetivo de estas reformas en San Luis Potosí y Nuevo León.

NUEVO CENTRO DE VERIFICACIÓN VEHICULAR EN ATITALAQUIA



¡YA ESTÁ EN SERVICIO!

Ahora puedes realizar tu verificación de manera rápida, cómoda y con horarios extendidos.



HORARIOS DE ATENCIÓN

Lunes a viernes:
9:00 a 18:00 horas
Sábado:
9:00 a 14:00 horas



ATENCIÓN A VEHÍCULOS:

Gasolina
Diésel

REVISIÓN CON TECNOLOGÍA CERTIFICADA

BENEFICIOS

ATENCIÓN ÁGIL Y PERSONALIZADA

INSTALACIONES AMPLIAS Y SEGURAS

CONTRIBUYE AL CUIDADO DEL AIRE QUE RESPIRAMOS



CALLE CUAUHTÉMOC NO. 1, COLONIA EL TABLÓN CENTRO, ATITALAQUIA, HIDALGO



DESTINAN 66 MILLONES 432 MIL 832 PESOS

Entregan patrullas y reconocen labor de los uniformados



▲ Autoridades conmemoraron el Día de la y el Policía. Foto Socorro Ávila

El gobernador expresó un agradecimiento a los elementos de Seguridad Pública que realizaron labores durante las lluvias de octubre

SOCORRO ÁVILA

El gobernador Julio Menchaca Salazar encabezó la entrega de patrullas, equipamiento táctico y reconocimientos a elementos de Seguridad Pública estatal y municipal, como parte de la conmemoración por el Día de la y el Policía.

Durante el evento, el mandatario estatal expresó un agradecimiento a los uniformados que durante las lluvias de octubre realizaron labores de apoyo y auxilio en los munici-

cipios más afectados.

“Ahí estuvieron presentes de la mano de la población, ayudando, rescatando personas, abriendo caminos, haciendo un trabajo impresionante”, expresó durante su intervención, donde también reconoció a los elementos de la Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional y Marina.

Por su parte, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública del estado, Salvador Cruz Neri, refirió que esta entrega, por un monto de 66 millones 432 mil 832 pesos, consiste en

71 patrullas más que se suman a las 43 entregadas a principios de este año, haciendo un total de 114 distribuidas en diferentes municipios.

También se entregaron dos vehículos tácticos y una ambulancia de urgencias básicas, 43 mil 372 piezas de uniformes, de los cuales 31 mil 454 fueron entregados a la Policía Industrial Bancaria del estado; además, se dieron 156 reconocimientos a elementos distinguidos por su productividad y 143 por años de servicio y antigüedad.

En su mensaje, el secretario recordó que, durante este año, Hidalgo se ha ubicado como uno de los estados más seguros del país y, como resultado de los operativos, se han asegurado mil 455 vehículos con reporte de robo o alteraciones, 369 armas cortas y largas, y 6 mil 400 personas detenidas relacionadas con diversos delitos.

En cuanto al combate del narcomenudeo, se tiene un aseguramiento de 274 mil 524 dosis de droga, el desmantelamiento de cuatro laboratorios clandestinos y 40 toneladas de productos químicos; mientras que, en el combate al huachicol, se han asegurado 2 millones 255 mil litros, dando como resultado casi 6 millones de litros en lo que va de la administración.

APUNTES

El bien actuar ante la inteligencia artificial

BRENDA FLORES ALARCÓN

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA) ya nos acompaña en muchas funciones escolares, profesionales y en nuestra vida cotidiana; su expansión varía de un país a otro, pues, mientras que los más desarrollados la implantan y cultivan, en otra realidad se tiene menos acceso o simplemente no hay conexión.

DE LA MANO de su expansión no solo permite oportunidades, también son latentes los retos, riesgos y miedos, de aquí la necesidad de garantizar las implicaciones éticas de su uso, una práctica responsable y salvaguardar siempre la integridad.

ESTE TIPO DE inteligencia, a diferencia de la natural que es creada y expresada por máquinas, tiene la capacidad de manejar una gran cantidad de datos, elimina tareas monótonas o repetitivas, es futurista e imita a la cognición humana, se ocupa de manera más recurrente

en sectores como transporte, salud, educación, industria o finanzas.

SIN LUGAR A duda, lograr una regulación adecuada de la IA es el gran reto, tanto gobiernos como organizaciones diversas en el mundo han emitido una serie de recomendaciones al respecto basadas en los niveles de riesgo en su uso, que atañen a desarrolladores, administradores y usuarios.

ESPECÍFICAMENTE, LA UNESCO, quien ha liderado durante décadas los esfuerzos internacionales para garantizar que la ciencia y la tecnología se desarrollen dentro de un marco ético, también se pronuncia con respecto a la inteligencia artificial.

ESTA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL contribuyó decisivamente con el objetivo de lograr una gobernanza eficaz con su recomendación de 2021 sobre Ética en la IA, cuya piedra angular es la protección de los derechos humanos y la dignidad, basada en el avance de principios fundamentales como la transparencia y

Lanzan licitación para nueva estación de bomberos capitalina

NATHALI GONZÁLEZ

El Gobierno estatal emitió una segunda convocatoria de licitación para la obra de rehabilitación de la que será la nueva estación de bomberos “José María Morelos y Pavón” en la capital hidalguense.

El proyecto, que busca optimizar la capacidad de respuesta ante emergencias en la zona metropolitana, contempla una inversión superior a los 30 millones de pesos.

La nueva sede de los cuerpos de emergencia se edificará mediante la rehabilitación del antiguo Poliforum, un inmueble recuperado por la administración estatal que se localiza a un costado del Estado Hidalgo. Este espacio permitirá una operatividad más ágil y eficiente, facilitando la salida de unidades hacia las principales vías de comunicación.

La decisión de abrir un segundo procedimiento de licitación

(EO-SIPDUS-N333-2025) se tomó después de que, en el primer acto de presentación y apertura de proposiciones, la única propuesta recibida fuera desecharada.

De acuerdo con el acta correspondiente, el licitante omitió requisitos esenciales exigidos en las bases. Con fundamento en el Artículo 43, fracción III, de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas para el Estado de Hidalgo, las autoridades determinaron que la propuesta no era viable, dejando el concurso sin un ganador.

El cronograma oficial establece que los trabajos de rehabilitación deberán comenzar formalmente el 5 de enero de 2026.

Se prevé que las labores de adecuación del edificio concluyan el 28 de febrero de ese mismo año, cumpliendo así con un plazo de ejecución acelerado para poner en marcha lo antes posible estas instalaciones de protección civil.



▲ La nueva sede de los cuerpos de emergencia se edificará mediante la rehabilitación del antiguo Poliforum. Foto Benjamín H. V.

la equidad, recordando siempre la importancia de la supervisión humana de los sistemas de inteligencia artificial.

POSEE AMPLIOS ÁMBITOS de acción política, que permiten a los actores traducir los valores y principios fundamentales en acciones con respecto a la gobernanza de datos, el medio ambiente y los ecosistemas, el género, la educación, la investigación, la salud y el bienestar social, entre muchos otros.

SE CIMENTA EN cuatro valores fundamentales que son: derechos humanos y dignidad humana; vivir en sociedades pacíficas, justas e interconectadas; garantizar la diversidad y la inclusión; así como, florecimiento del medio ambiente y los ecosistemas.

EL BIEN ACTUAR siempre será la base del respeto y la tolerancia; el imponente desarrollo y alcances de la IA requieren una regulación que permita el disfrute en su totalidad ante los amplios beneficios que la inteligencia artificial nos brinda.



EXIGEN CUENTAS CLARAS Y AUDITORÍA A LOS RECURSOS

Acusan privilegios familiares en el sindicato de Pachuca

Trabajadores denuncian irregularidades, abusos de poder y violaciones sistemáticas a los estatutos durante la gestión de Percy N

DULCE CASTILLO

Integrantes del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) denunciaron públicamente una serie de presuntas irregularidades, abusos de poder y violaciones sistemáticas a los estatutos cometidas durante la gestión del exdirigente Percy Leonardo N.

En entrevista con *La Jornada Hidalgo*, los inconformes señalaron que durante años se han enfrentado a prácticas que afectan directamente a la base trabajadora, entre ellas desigualdad salarial, acoso laboral y sexual, nepotismo, jubilaciones irregulares, manejo opaco de recursos y falta de representación legal del sindicato.

Uno de los principales señalamientos se refiere a la ausencia de un escalafón salarial justo. Los trabajadores expusieron que existen casos en los que ayudantes de albañil perciben salarios de hasta 26 mil pesos mensuales, mientras que personal con mayor responsabilidad y especialización apenas alcanza ingresos cercanos a los 8 mil pesos.

Indicaron que apenas este año 171 trabajadores fueron regularizados al salario mínimo, con percepciones quincenales de alrededor de 4 mil 300 pesos, mientras que en plataformas de transparencia aparecen sueldos "exorbitantes" asignados a integrantes del círculo cercano del exdirigente, algunos de hasta 54 mil pesos mensuales.

También acusaron que el exlí-

der sindical habría acumulado hasta nueve quinquenios cuando el máximo permitido por estatutos es de cinco, lo que le habría representado incrementos mensuales cercanos a los 90 mil pesos entre salario y prestaciones.

Otro punto central es la presunta violación a los estatutos sindicales, que prohíben la reelección y establecen que el secretario general debe ser un trabajador activo. Señalaron que Percy N habría ejercido el cargo aun estando jubilado, motivo por el cual no se le habría otorgado la toma de nota correspondiente.

Asimismo, acusaron prácticas de nepotismo, al señalar que más de cien familiares y allegados habrían sido beneficiados con basificaciones y jubilaciones anticipadas, incluso con pocos años de servicio, mientras que trabajadores con hasta 20 o más años de antigüedad continúan sin estabilidad laboral.

Ante este panorama, exigieron cuentas claras y la realización de una auditoría a los recursos del sindicato. Señalaron que, al tratarse de un sindicato municipal, la

Contraloría podría intervenir en la revisión del manejo financiero.

"Queremos un sindicato sano, de trabajadores activos, no un negocio familiar. Esto no es un movimiento personal, es una lucha por la dignidad de la base trabajadora", mencionaron.

Advirtieron que existe una preocupación real por el destino de los fondos y préstamos sindicales, en caso de que el exdirigente enfrente una sentencia penal. Explicaron que, al no existir actualmente una representación legal reconocida del sindicato, el Ayuntamiento de Pachuca ha suspendido la entrega del fondo de préstamos, lo que afecta directamente a la base trabajadora.

Señalaron que el temor principal es que, de quedar encarcelado el exlíder sindical sin haber rendido cuentas, los recursos del sindicato queden en el limbo, sin claridad sobre su manejo ni mecanismos legales para su recuperación.

Asimismo, denunciaron un clima de represión e intimidación al interior del SUTSMP, el cual impidió la participación democrática de otros trabajadores en

● ● ●
Temen que los recursos del SUTSMP queden en el limbo

los procesos internos. Relataron que cuando algún integrante de la base manifestaba su intención de postularse para un cargo sindical, era desalentado mediante amenazas directas.

Estas prácticas derivaron en un control prolongado del sindicato, basado en el miedo, la exclusión y el castigo laboral, como la negación de permisos económicos, presiones en los centros de trabajo y amenazas de expulsión a quienes dialogaran con el grupo disidente.



PEÑA
DEL AIRE

Una barranca ubicada a 2 mil 600 metros sobre el nivel del mar rodeada de cactáceas y flores coronada **con un impresionante monolito que pareciera estar suspendido en el aire** y que da nombre a este sitio



▲ En cada botella de licor y en cada caja de granadas que sale de su huerto, Ricardo lleva consigo no solo el sabor de Tasquillo, sino la herencia de su padre. Foto Dulce Castillo

LA GRANADA, UN FRUTO QUE “ES CULTURA, ES FAMILIA Y ES HISTORIA”

Ricardo Martínez, el productor que convierte herencia en sabor

Originario de Tasquillo, el presidente de la cooperativa Jade Rubí ha comenzado a incursionar en la elaboración de licor artesanal

DULCE CASTILLO

Por más de tres décadas, Ricardo Martínez Ramírez ha dedicado su vida a cultivar granada en Tasquillo, Hidalgo, siguiendo los pasos de su padre y preservando una tradición que hoy se ha convertido en su mayor orgullo.

A sus 57 años, preside la cooperativa Jade Rubí y lidera una producción que no solo abastece mercados nacionales, sino que también ha comenzado a incursionar en la elaboración de licor artesanal.

El vínculo de Ricardo con la gra-

nada comenzó hace más de 35 años, cuando su padre inició el cultivo en la región. “Si él viviera, estaría orgulloso de ver que seguimos con esta tradición y que su nombre viaja en cada botella”, dice con la voz entre cortada y lágrimas en los ojos. Ese nombre es el del Licor Don Emilio, que él y dos de sus hermanos producen desde hace tres años de manera totalmente artesanal.

El proceso involucra a toda la familia: hermanas, cuñados y sobrinos participan en el desgranado, molienda y exprimido manual del fruto, usando manta de cielo para obtener un jugo limpio que después

se mezcla con ingredientes como limón, vainilla y canela. Dependiendo de la variedad, el licor se combina con tequila, aguardiente o mezcal. Extraer un litro de jugo requiere al menos media hora de trabajo; en un día, con suficiente apoyo, producen hasta 20 litros.

Como productor, Ricardo domina cada etapa del cultivo. Explica que una hectárea puede albergar entre 800 y 900 plantas y que cada árbol en edad productiva rinde de 200 a 300 frutos de unos 250 gramos, lo que equivale a entre 30 y 50 kilos por planta. Así, las cosechas pueden alcanzar de 30 a 50 toneladas por hectárea.

La temporada de recolección va de mediados de julio a septiembre; después, la poda permite obtener material para nuevas plantas, que se trasplantan entre febrero y marzo, tardando unos tres años en dar fruto.

● ● ●
Trabaja en la certificación de sus huertos para retomar el mercado internacional

El productor también debe enfrentar retos como plagas y enfermedades, especialmente en temporadas de lluvias intensas que manchan y dañan el fruto. Para prevenirlas, aplica tratamientos tanto químicos como orgánicos. En la comercialización, Ricardo ha logrado colocar sus granadas

en cadenas como Walmart y en la Central de Abasto de Ciudad de México, desde donde se distribuyen a Guadalajara y al norte del país. Hace cuatro años incluso exportó su producto, aunque la falta de algunos requisitos detuvo el proyecto. Hoy, trabaja en la certificación de sus huertos para poder retomar el mercado internacional.

Más allá de los números, para Ricardo lo más valioso es el significado de su trabajo. “Es un fruto noble, pero olvidado. Queremos demostrar que puede ser rentable y que su valor va más allá de lo económico; es cultura, es familia y es historia”, afirma.

En cada botella de licor y en cada caja de granadas que sale de su huerto, Ricardo lleva consigo no solo el sabor de Tasquillo, sino la herencia de su padre y la esperanza de que esta tradición siga viva por muchas generaciones más.



SE EXHIBEN MÁS DE 20 PIEZAS DE SU OBRA CONTEMPORÁNEA

Invitan a ver exposición de Yahagi en sus últimos días

El arte del japonés combina diversos materiales y técnicas, desde escultura e instalación hasta fotografía, pintura y performance

DULCE CASTILLO

La directora del Archivo Histórico y Museo de Minería de Pachuca, Belem Oviedo Gámez, invitó al público a disfrutar de los últimos días de la exposición del escultor japonés Ryuichi Yahagi, que terminará este diciembre, en la que se exhiben más de 20 piezas de su obra contemporánea.

Ryuichi Yahagi, nacido en 1967 en Kawasaki, Japón, estudió en el Instituto Culinario de Osaka Abe-no Tsuji antes de trasladarse al campo de las artes visuales, obteniendo la licenciatura en escultura en Kanawa College of Art. Desde 1995 radica en México, principalmente en Xalapa, Veracruz, y cuenta con una destacada trayectoria como docente, investigador y creador en el ámbito del arte contemporáneo. Entre 2022 y 2025, forma parte del Sistema Nacional de Creadores de Arte con su proyecto "Canto Rodado Falsificado".

Reconstrucción del paradigma.

Su obra combina diversos materiales y técnicas, desde escultura e instalación hasta fotografía, pintura y performance, explorando temas de transformación cultural y fenómenos sociales derivados de la globalización.

Entre sus exposiciones individuales destacan Memorial del Tiempo en el Museo de Arte Contemporáneo de Tamaulipas (2024),



La muestra incluye piezas donadas por el propio artista al museo

Fronteras Invisibles en Tokio (2019) y Entre Pasado y Futuro en Xalapa, Veracruz (2018). A nivel colectivo, ha participado en eventos internacionales como Nakanojo Biennale en Japón (2021 y 2023), Bienalsur en Buenos Aires (2021) y Kyoto Graphie (2019).

La muestra incluye piezas donadas por el propio artista al museo en el marco del Programa de Interacción Cultural y Social (PICS) del Sistema de Apoyos a la Creación y Proyectos Culturales (SACPC). Entre ellas se encuentra La señal del pétalo - vivir con las piedras, una obra en la que Yahagi transforma la dureza de la piedra en la delicadeza de un pétalo, invitando al espectador a redescubrir la belleza en lo cotidiano y trascender la rutina diaria.

Preparan exposición sobre invitaciones

Belem Oviedo Gámez destacó que para el próximo año el mu-

▲ Desde 1995 Ryuichi Yahagi radica en México, principalmente en Xalapa, Veracruz, y cuenta con una destacada trayectoria como docente, investigador y creador en el ámbito del arte contemporáneo.
Foto Dulce Castillo

seo prepara una nueva exposición basada en las antiguas invitaciones que elaboraba para sus visitantes. Gracias a la donación de Mireya Hernández, se conservará un acervo que incluye invitaciones desde 1994, con piezas gráficas de artistas como Maribel Avilés, Oscar Bächtold, Francisco Toledo, Pablo Ortiz Monasterio y Juan Rulfo. Estas invitaciones, que solían ser seriografiadas por el museo, dejaron de imprimirse antes de la pandemia debido a los altos costos y la situación crítica de los museos.

El Museo de Minería, ubicado en la calle Francisco Javier Mina No. 110, Col. Centro, Pachuca, mantiene su horario de martes a domingo, de 10:00 a 14:00 horas y de 15:00 a 18:00 horas. La admisión general es de 60 pesos, con tarifa con descuento de 50 pesos.



Recomendaciones literarias

Los fríos de este otoño antojan para acercarnos a algunos clásicos de la literatura norteamericana y londinense. Tres autores de un peso relevante.



¿Qué pasa con Baum?

Baum es un escritor judío de mediana edad, petulante e inadaptado, que no logra hacerse un hueco en el mundo literario y se encuentra ridículamente paralizado por preocupaciones neuróticas sobre la futilidad y el vacío de la existencia. Esta es la primera novela del gran Woody Allen, quien recrea con humor irreverente la escena cultural neoyorquina.



Los hijos de la viuda

Ante un eminent viaje de placer a África, Laura Maldonada y su marido Desmond esperan en la habitación de un hotel de Nueva York la llegada de tres amigos. Lo que empieza como un alegre encuentro de despedida se convierte en un choque claustrofóbico de resentimientos familiares. Una obra de la escritora estadounidense Paula Fox, reconocida por su estilo incisivo y emocional.



Prende Fuego

Tras perderlo todo, Yamaye emprende un viaje de transformación que la llevará desde los bajos fondos de Bristol hasta las selvas de Jamaica, donde pasado y presente chocan con consecuencias explosivas. La historia de una migrante jamaicana en busca de sus raíces. Una poderosa novela de la escritora Jacqueline Crooks sobre la pérdida personal y el despertar político.

El Reloj

A fin de cuentas, todo debe revisarse de acuerdo con la Constitución.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

EL MUNICIPIO MANTIENE ACTIVOS LOS OPERATIVOS DE INFRAESTRUCTURA

Tras lluvias, cambian imagen de Huehuetla con jornada de pintura

El objetivo es restaurar el entorno social y fortalecer el entorno comunitario tras los daños sufridos por la vaguada monzónica

NATHALI GONZÁLEZ

Tras haber sido uno de los municipios más afectados por los efectos de la vaguada monzónica hace poco más de dos meses, la cabecera municipal de Huehuetla vive un proceso de revitalización urbana.

A través de una suma de esfuerzos entre el ayuntamiento local y la corporación Ángeles Verdes de la Secretaría de Turismo de México, se puso en marcha una jornada de pintura en espacios públicos, con el objetivo de restaurar el entorno social y fortalecer el entorno comunitario tras los daños sufridos por las intensas lluvias.

Esta iniciativa de mejora estética ha contado con el respaldo fundamental de la iniciativa privada a través de Grupo Calidra, empresa que mediante su programa Pintomas realizó la dona-

ción de pintura natural en polvo.

Este material no solo contribuye al embellecimiento de los espacios públicos, sino que representa una alternativa sostenible que ayuda a dignificar el entorno de las familias que resultaron golpeadas por los fenómenos climáticos, consolidando un ambiente de recuperación y optimismo en la zona.

De manera simultánea a los trabajos de imagen urbana, el gobierno municipal mantiene activos los operativos de infraestructura para asegurar la movilidad en la región.

Actualmente, las cuadrillas se encuentran concentradas en la mejora del paso provisional de Zicatlán, una vía crítica para garantizar la conectividad de las comunidades de la zona norte, que habían quedado aisladas tras el paso de la tormenta.

Finalmente, las autoridades informaron que, mientras se



▲ Esta iniciativa de mejora estética ha contado con el respaldo fundamental de la iniciativa privada. Foto Especial

mantiene habilitado el paso temporal, el proceso para la construcción definitiva del puente avanza con el respaldo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT).

Con este proyecto de largo al-

cance, se busca no solo resolver la emergencia actual, sino brindar una estructura de comunicación robusta y segura que prevenga futuras afectaciones ante las inclemencias del tiempo en la sierra hidalguense.

CIRCO SÓNICO

Cura mi corazón. Disco tributo a Triángulo de Amor Bizarro

JUAN CARLOS HIDALGO

DESDE QUE SURGIERON en 2004, la banda Triángulo de Amor Bizarro no la tenía fácil; primero por la casi osadía de llevar por nombre la castellanización del título de una de las canciones más famosas de los ingleses New Order.

A CONTINUACIÓN, CONSIDEREMOS el hecho de que proceden de Galicia y en una industria española de la música aún controlada por Madrid resultaba complicado dar la batalla desde el norte.

Y EL DATO final pasa por el hecho de que optaron por hacer un shoegaze estremecido y vitamindado... algo que quedó demostrado desde el álbum debut epónimo que apareció en el 2007 a través del sello Mushroom Pillow.

TRIÁNGULO DE AMOR Bizarro se ha caracterizado por una maraña guitarrera que se funde con una base rítmica muy poderosa y en medio de todo ello líneas vocales en español que no son tan comprensibles a la primera escucha; todo se halla volcado en una urdimbre cohesionada y sumamente potente.

ISABEL CEA, RODRIGO Caamaño, Rafael Mallo y Zippo pasaron el año pasado las dos décadas de carrera y ahora se da una iniciativa que celebra todo ese recorrido desde la más estricta y orgullosa independencia y una discografía que se extiende a lo largo de 9 álbumes que dejan clarísimos sus férreos principios musicales.

ES POR ELLO que, de entrada, el gran acierto de *Cura mi corazón. Tributo a Triángulo de Amor Bizarro* es la gran diversidad de las bandas que han sido invitadas a participar hasta completar 20.

LAS CANCIONES YA estaban ahí y ahora lo sorprendente es el proceso de adaptación a estéticas tan dispares de parte de agrupaciones de muy distinta naturaleza y grado de desarrollo e incluso pertenecientes a varias generaciones... esto es lo que permite subrayar todavía más la valía de la obra de la banda gallega.

ES ASÍ COMO podemos colocar como primera mención la adaptación de *Les llevaré mi cruz* a cargo de unos veteranos Lori Meyers, que mucho saben de indie melódico; también vale la pena destacar la psicodelia pop de Rufus T. Firefly a la hora de hacer *Estrella Solitaria* y esa evocación de los viejos

discos de guitarras.

A CURA MI CORAZÓN. TRIBUTO A TRIÁNGULO DE AMOR BIZARRO lo robustece la presencia de ese dream team llamado León Benavente abordando *Fukushima* y desparmando energía por doquier; Aiko el grupo se ocupa de una de las canciones más emblemáticas de esta historia, ellos versionan *El fantasma de la Transición*.

NO EXISTIERON CORTAPISAS para que las bandas invitadas trabajaran con las canciones originales y las llevaran hasta su propio territorio sonoro y de ello nos damos cuenta desde la inicial "Robo tu tiempo", hecha por unos Parquesvr que han ido despuntando velozmente; lo mismo ocurre con los Viva Belgrado, que han crecido en popularidad y aquí se dan tiempo de hacer *Estrellas místicas*.

EN GENERAL, LAS aportaciones de gente como Repion, Grande Amore, Amateur y Ghouljaboy nos permite dimensionar el sonido y el discurso de Triángulo de Amor Bizarro, que se mantiene muy perceptible y que les permitió llegar muy alto sin renunciar jamás a principios precisos y sólidos... todo ello ya es muy meritorio y ahora viene un merecido álbum tributo a ratificarlo... ¡Una gozada revisionista!

<https://lajornadahidalgo.com/>

Facebook La Jornada Hidalgo

Twitter @JornadaHidalgo

COLUMNAS

Apuntes
Brenda Flores

SÁBADO 20 DE DICIEMBRE DE 2025



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5